

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV. Número 949

SUSCRIPCIÓN (En la Isla al mes pes. 1.50) (Residencia de España 1.75) (Extranjero 2.50)

Mahón, martes 7 Diciembre 1909

Redacción y Administración
Castillo, 25. - Teléfono, 1230

L. Pons Marqués

Médico especialista en las enfermedades de los ojos.
Consulta: de 12 a 2.
Calle de San Fernando, n.º 3.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 a 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Goja de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Asistencia médica y gratuita para los niños pobres que concurren a la consulta de higiene de los domingos, a cargo de los médicos señores Montero, Medicina general; Bouthelie, oto-rino-laringología y Alabern, oftalmología.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres a cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal y Consultorio de enfermedades quirúrgicas.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.

Horas de visita: los lunes, miércoles y viernes.

Cirujía general: de 9 a 10 de la mañana.

Enfermedades de los ojos: de 10 a 11 de la mañana.

Oftalmías.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana a 1 tarde. Registro de la propiedad y oficinas de Liquidación del impuesto sobre derechos reales: de 8 mañana a 2 de la tarde, todos los días no feriados; despacho San Fernando 23.

Giro mutuo.—De nueve y media a doce y media de la tarde, los días laborables; despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborales de 9 a 1. En los muebles de sol a sol.

Telégrafos.—De sol a sol el Semáforo de Bajoli.—Servicio permanente en la estación de esta ciudad. De 7 mañana a 9 noche en la de Ciudadela. De 7 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red Urbana; de Mahón sita en la calle del Bastión número 3 y, con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Lluçmesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana a dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez a doce mañana y los jueves por la tarde de 3 a 5.

Correos.—Recepción de entrega y certificados, valores declarados y objetos asegurados, paquetes postales de 9 a 1 tarde.

Automóviles.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior a las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos a las dos de la tarde todos los días, excepto los viernes que sale a las doce del día.

Vapor correo.—Llega de Barcelona con escalas en Alcudia y Ciudadela a las primeras horas de la tarde.

Santo del día.—San Ambrosio.

Sol.—Sale a las 6 h. 56 m.; y pónese a las 4 h. 25 m.

Luna.—Sale a las 2 h. y 1 m. de la madrugada; pónese a las 2 h. y 9 m. de la tarde.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 a 10 mañana y de 3 a 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 a 12 solamente.

Correos.—Horas de entrada y salida del correo: Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón a las 14 y 30. Sale para Ciudadela a las 14 y 35. Llega procedente de Ciudadela a las 8 y 50. Sale para Mahón a las 9 y 5. Los viernes sale para Mahón a las 8 y 5 y para Ciudadela a las 12 y 45. Además, hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho.—Recepción y entrega de paquetes postales valores declarados objetos asegurados y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes, de 9 a 11 mañana y de 3 a 5 tarde; sábados, de 8 a 11 y de 3 a 5; domingo, de 9 a 11. Recogida del buzón del estanco a las 7 y a las 12 y del de la Administración a la llegada del correo.

ANTE LAS ELECCIONES DE AYER A HOY

Del mismo modo que los misioneros religiosos defienden la enseñanza evangélica, allí donde creen que se debilitó la fe, debemos nosotros apóstoles de la libertad amenazada, exaltar nuestros entusiasmos y afirmar nuestras convicciones, en épocas que cual la presente demandan propaganda activa y continua, cuyo premio ha de ser, además de la satisfacción del bien obrar, el obtener en las elecciones un nuevo y señalado triunfo.

Obedientes a una voluntad decidida, llevaremos nuestro esfuerzo a la acción común, prestando así un débil servicio a nuestros conciudadanos, labor que si nada vale por nuestra insignificancia, patentizará cuando menos el buen deseo que la inspira. Para iniciar a quien leyéndonos nos favorezca, en la propaganda electoral que realizaremos, hagamos una breve comparación entre tiempos de odioso recuerdo y la época actual, a fin de que al convencernos de la marcha avasalladora de la libertad, y apreciar la diferencia entre aquellos períodos en que la brutalidad y el despotismo imperaban, y estos días en que el pueblo sacudiendo yugos vergonzosos, reivindica derechos innegables, se despierten ansias quizás adormecidas, y vayamos a las próximas y sucesivas elecciones, firmemente resueltos a imponer lo que forzosamente debe siempre ser impuesto: la soberanía popular.

Arrancando nuestras consideraciones de aquellos infaustos tiempos en que un déspota reinante vendió la patria al coloso que sojuzgó la Europa, presenciaremos con emoción las luchas desesperadas y titánicas entre una libertad naciente y una reacción siempre feroz y sanguiñaria, que estrujando entre sus garras aquellos infelices, pretendía sofocar con presidios, mordazas y cadalsos, las justas aspiraciones populares.

Apenas formulaban aquellos desgraciados deseos de natural reivindicación, tan pronto aspiraban a obtener representación legal, se desataban en su contra las infames sectas de aquellos retrógados y ahogaban en sangre al pueblo que es por esencia soberano. Tales asertos pueden demostrarse con hechos históricos innegables; bastan a nuestro objeto estas indicaciones generales para dejar sentado que la reacción llámese absolutista, realista, carlista, moderada o conservadora, se ha caracterizado siempre por su odio al pueblo, su perenne afán de contrariar legítimas aspiraciones y sus conocidas crueldades y venganzas.

Cuando la fuerza irresistible de las acciones populares obligaba a los tiranos del retroceso, a una tardía concesión, era ésta tan raquítica y menguada, como innoble y mezquino el espíritu de los forzosos concesionarios, y a la postre de tan rudo batallar se otorgaba a aquellos desheredados, una parodia de representación. Organizábanse ridículos parlamentos, con facultades tan restringidas y acción tan reducida, que engañando a un pueblo asaz ignorante y necio, se reunían unas cortes de tal modo reglamentadas, que lejos de ser soberanas asambleas populares, constituían un dócil instrumento de las camarillas palaciegas. ¿Y cómo no? si el déspota que hubo de acatarlas fue capaz de ahorrarse con los grillos infamantes del presidio, a alguno de los más eminentes oradores de las cortes, por el delito de ser liberal.

Falta aun bastante para que haya transcurrido un siglo después de tales tiempos, y es ello muy poco en la historia política de un pueblo, para que sus diversos partidos hayan cambiado radicalmente y de ahí que aun hoy subsistan con sus caracteres esenciales, una reacción despótica y arbitraria, y un pueblo cada vez más dispuesto a imponer sus mandatos, arrollando obstáculos y desamarrando las malezas que obstruyan el

bel H; adquirirían mayor estabilidad los parlamentos, era la ley electoral, tan burda y capciosa, que manejada solapadamente por los gub. rantes, tan frescos como otros posteriores, reunían en las cámaras sus adeptos y paniaguados, ofendiendo así la moral política y burlando la natural candidez de unos pueblos mansos y prudentes en exceso; lo mismo que Nuevas conquistas de los incansables elementos populares, ensanchando la esfera electoral y rompiendo aquella ley inicua, nos trajeron como trofeo de victoria política, la moderna ley del sufragio que otorgando ampliamente al ciudadano la libertad electoral, permite fielmente interpretada y cumplida, traducir en hechos la voluntad popular, mas si antes una ley amañada daba al gobernante medios de que las cámaras se organizaran en Palacio, hoy protapan la santidad de la ley y enturbian la pureza del sufragio, el engaño, la coacción, la falsa promesa, la venta de la conciencia que realiza quien contrata el voto y las maquiavélicas maniobras de los caciques, cuando las autoridades, no tienen bastante dignidad y honradez política, para imponer la ley y la justicia.

Contra artes despreciables y amaños asquerosos ha de prevalecer la firme voluntad de los electores, que sacudiendo la característica apatía de nuestra tierra, deben aprestarse valientes y decididos para afrontar con todas sus consecuencias las próximas luchas electorales, teniendo en cuenta que es deber del ciudadano imponer a todo trance el cumplimiento de la ley si alguien pretendiera vulnerarla; a ello obliga el supremo código, el que está grabado en la conciencia.

Inspirados en tales ideas, constituiremos los nuevos ayuntamientos, y el impulso de nuestros votos llevaremos al congreso quien compenetrado con este pueblo, reflejará allí fielmente sus deseos.

Escándalos en la Administración militar rusa Los robos ascienden a 90 millones de rublos

Sesenta presos

BERLIN.—El «Lokal Anzeiger» publica interesantes noticias que su correspondiente en San Petersburgo le envía por correo.

Son relativas a los resultados de la inspección hecha por el senador Sarine en los organismos administrativos del Ejército ruso.

Hace dos años, algunos periódicos constitucionales y socialistas emprendieron una violenta campaña contra la Administración militar rusa, que, según ellos, era un organismo completamente corrompido.

Se habló en la Duma de esta campaña, y de las revelaciones que en ella fueron hechas; pero otros sucesos políticos impidieron que se adoptase un acuerdo. El año pasado, algunos diarios volvieron a la carga, y consiguieron que varios miembros del Consejo del Imperio se ocuparan del asunto.

Uno de ellos, el senador Sarine, dijo en el curso de una discusión que habían llegado a su noticia hechos verdaderamente escandalosos, ocurridos en la Administración militar de Moscú.

El ministro de la Guerra rogóle fundamentar sus acusaciones, y Sarine le dijo que, para eso, necesitaba ser autorizado por el Consejo del Imperio y el Gobierno.

Pocos días después fue nombrado presidente de una Comisión investigadora, encargada de comprobar la certidumbre de las acusaciones lanzadas contra la Administración militar.

La Comisión marchó a Moscú, y bajo la dirección de Sarine comenzó sus trabajos.

Estos han durado muchos meses. Hace pocos días, Sarine ha vuelto a San Petersburgo, y ha entregado al Parlamento una extensísima Memoria, que

En ella se denuncian robos verdaderamente escandalosos.

He aquí uno de los párrafos de la Memoria en que se hace el resumen de los escándalos comprobados:

«La Administración militar de Moscú es un verdadero antro de corrupción.

Según resulta de las comprobaciones hechas los empleados de la misma, en combinación con los contratistas y proveedores, han robado a la nación, durante la guerra ruso japonesa, 22 millones de rublos.

La mayor parte de las mercancías de todo orden eran pagadas con un 10, un 20 ó un 30 por 100 más caras de lo que debían serlo. La Administración militar entendíase con los proveedores de un modo escandaloso.

Además, las conservas, las ropas, los zapatos, las medicinas, las herramientas y todo lo demás que fue enviado a las tropas de la Manchuria, era pésimo, y los pobres soldados comían malísimamente, vestían peor y eran medicados con unas medicinas que, por su ineficacia, causaban la desesperación de los facultativos.

Tan criminal estado de cosas no acabó con la guerra. La impunidad alentó a los inmorales funcionarios, y éstos continuaron engañando al Estado, llegando en su atrevimiento a abonar facturas de mercancías que no ingresaron en los almacenes de la Intendencia.

El inventario hecho en éstos ha probado que el Estado pagó muchos millones de rublos por conservas, municiones, vestuarios y calzados que no fueron adquiridos.

Y no es sólo en la Administración militar donde ocurrían estas cosas. La Comisión revisionista enterose de que en las Administraciones civiles de Moscú ocurría lo mismo, y ha podido recoger una serie de datos edificantes, acerca del modo como entienden la integridad los funcionarios de estas.

Resumiendo, la Comisión puede afirmar que las pérdidas sufridas por la nación, a causa de la inmoralidad de los funcionarios de la Intendencia militar de Moscú, ascienden a 90 millones de rublos.

En cuanto a lo robado en las Administraciones civiles de dicha capital, en los últimos diez años, nada puede decir, pues no se atreve a dar una cifra, ni aproximada siquiera.

Estas revelaciones han causado un enorme escándalo.

El ministro de la Guerra ha ordenado por telegrama el procesamiento y prisión de 60 funcionarios de la Intendencia militar de Moscú.

Los comprometidos en estos escándalos ascienden a 130.

Se abriga la intención, en la Duma, de pedir que sean declarados procesados cuantos han intervenido en las Administraciones militares y civiles de Moscú, desde la guerra ruso-japonesa hasta hoy.

Un periódico petersburgués, comentando estos escándalos ha dicho:

«No debe haber piedad con los concusionarios. Pero no cifemos a ellos el castigo. Todos los demás organismos del Imperio, desde los más altos a los más bajos, sufren, igualmente, la plaga de la inmoralidad.

«El gigantesco presupuesto imperial es devorado por algunos miles de miserables, que han gozado y gozan todavía de la impunidad más absoluta y vergonzosa.»

Habrá elecciones en Inglaterra

Los conservadores

se obstinan

Solo ha sido una tregua

Londres.—Los periódicos conservadores, en sus editoriales de ayer niegan que el acuerdo que ha recaído el viernes sobre el «Irish land bill» signifique un

Aseguran que el debate continuará durante la semana próxima y que la votación será favorable a ellos, aunque los amigos de Rosebery y los conservadores librecambistas quieran retirándose de la lucha, procurar una solución que evite la apelación al pueblo.

Afirmar que lord Lansdowne, al consentir en la tregua, no ha retirado su enmienda y que los nuevos debates demostrarán que el unionismo conserva mayoría en la Cámara Alta.

Sin embargo, los liberales siguen creyendo que el acuerdo del viernes, aunque sólo es aplicable a Irlanda, ha prejuzgado la cuestión en lo que a Inglaterra y Escocia respecta.

Varios periódicos, entre ellos «The Times», atacan furiosamente a lord Rosebery, a lord Balfour-Rurleigh y al obispo de Goresford, por haberse puesto, en la sesión del viernes, de parte de una solución de concordia, determinando con su actitud el acuerdo parcial que puso, transitoriamente, fin a la batalla.

Lord Balfour-Rurleigh, en su discurso, atacó duramente a Lansdowne diciéndole que su enmienda es una locura política.

Terminó diciendo: «Sin duda, al presupuesto responde a un concepto socialista de la lucha de clases; pero los lores, adoptando la moción Lansdowne, danorán a sus propios intereses y a los del país entero.»

Pero lo que más ha indignado a los lores intransigentes fué un tremendo discurso pronunciado en los comienzos de la célebre sesión por el obispo de Soreford.

Este se negó a cumplir el acuerdo de los lores eclesiásticos de no intervenir en discusión del presupuesto y dijo que la patria está compuesta de egoístas enemigos del pueblo que sufre y paga.

En términos durísimos atacó a los que sueñan con un proteccionismo que encarecería la vida de los pobres, y terminó diciendo:

«Jamás, en el porvenir, clase privilegiada alguna pondrá en peligro las libertades fundamentales del pueblo.

He visto la miseria de 1840. Aquellos cuadros de horror dejaron en mi ánimo impresión imborrable. Y me opondré con todas mis fuerzas a que los egoístas resuciten tan tristes días.»

Pasada la primera impresión, los que creyeron que el compromiso del viernes sobre el «Irish land bill» y el aplazamiento de la discusión del presupuesto significaba una lucha de los liberales, comprenden que es posible que sea preciso apelar al país, y se preparan a las elecciones con nuevos bríos.

«The Morning Post» publica ayer por la mañana una circular de Mr. Fitzroy Hemphill, presidente del Club Nacional Liberal.

Está concebida en los siguientes términos:

«La Cámara de los Lores sigue, según parece, teniendo la intención de votar una enmienda, relativa al presupuesto del pueblo, que anula la decisión casi unánime de la Cámara de los Comunes.

«Es lamentable ver a lord Lansdowne y a otros lores marchar de remolque de políticos descreditadosísimos.

El pueblo está siendo conducido y dirigido admirablemente por el Gobierno actual y por Mr. Asquith.

Sin embargo, como esta batalla es ante todo la batalla del pueblo, es preciso que todos los ciudadanos defensores del principio de que sólo los representantes del pueblo tienen el derecho de tratar las cuestiones de presupuestos expresen públicamente su indignación.

Por eso espero que cuantos reprobaban tan fuertemente como yo la acción monstruosa de los que quieren destruir la Constitución británica, se reunirán en los alrededores del Parlamento y manifestarán a los Lores la reprobación que les merece su conducta. Espero, que los ciudadanos de Londres acudirán por millares y se conducirán de un modo tranquilo y constitucional.

Los Lores destruyen la Constitución.

TUBOS METÁLICOS FLEXIBLES

MANICH (Marca registrada)

de acero, bronce, latón para la conducción de agua vapor, gas, aceites, materias grasas, petróleo, bencinas, alcoholes, mangas de riego, servicio de incendios, etc., etc. Tubos para la protección de otros tubos, conducción de semillas en las sembradoras mecánicas, tubos acústicos para la transmisión de órdenes con aplicación en las oficinas, buques, etc.

Estos tubos sustituyen con gran ventaja a los de goma en todas sus aplicaciones.

Federico López y Coll

Despacho y Almacén: Escudillers, 78.—Barcelona.

Representante en Menorca.—L. PONS OLIVES, Comercio, 4.—Mahón.

SINTES. MUEBLES. GRAN EXPOSICIÓN

ESPEJOS ESPEJOS

última novedad, se liquidan.

Aprovechad la ocasión

SURTIDO INMENSO DE MOLDURAS PARA CUADROS

REBAJA DE PRECIOS

CUADROS DE TODAS CLASES

Sintes, Plaza del Principe Mahón

Propietarios y agricultores

El agente exclusivo en esta isla del «The Biological Laboratory» acaba de recibir «La Geonitrina» sustituto de los nitratos.

Para informes y demás a MIGUEL ESTELA, Calle Nueva, número 38.

Muchos londinenses, anticipándose a los deseos del presidente del Club Nacional-liberal; fueron el viernes por la noche a los alrededores del Parlamento y obsequiaron con silbas estrepitosas, a los Lores que sajan.

Pero como no pasó de ahí la policía tuvo que dejar que los manifestantes expresasen silbando el concepto que los Lores les merecen.

Los radicales preparan manifestaciones ruidosas para el momento en que se empadua la discusión del presupuesto. Quieren hacer un alarde de fuerzas.

No hay que decir que los socialistas ayudarán con todos los elementos de que disponen.

Asquith, en vista de que cuando termine la tregua los conservadores volverán a la carga, ha adoptado, según sus íntimos, la resolución siguiente:

Así que la moción de Lansdowne, retirada provisionalmente el viernes, sea puesta de nuevo a discusión y aprobada por la Alta Cámara, disolverá el Parlamento. Y siete días después comenzarán las elecciones, con objeto de que estén terminadas para Navidad.

Dícese que los «writs» (convocatorias para las elecciones generales) están ya preparados.

Hay un hecho altamente sintomático. Estos días debían celebrarse elecciones parciales en Portsmouth. Sin embargo, no han sido convocadas y los candidatos no saben a qué atenerse.

Según los íntimos de Asquith, éste quiere que dichas elecciones parciales se celebren al mismo tiempo que las generales, que han de decidir del formidable pleito entablado entre Lores y Comunes.

Pataleo maurista

No queremos negarle al diario conservador el sagrado derecho del pataleo, por más que las rabietas con que salió anoche nos parecen un poco prematuras.

El acto electoral del domingo, en que fueron proclamados cuatro amigos nuestros y solo uno del conglomerado carlo-maurista comprendemos que haya disgustado a nuestros enemigos políticos; sin embargo, bien pudieran esperar unos pocos días para manifestar su destemplado enojo, por cuanto el domingo próximo pensamos darles nuevos y mayores disgustos.

Digna de las amenas conversaciones de Gedeón y Calinez, que tanto divirtieron al respetable público, es la idea que

como son, con toda su significación, sin mistificaciones ni engañosas apariencias.

Muy bien, todo esto podría garantizarlo el diario del conglomerado con la firma, en primer término, del flamante Alcalde don Pedro Pons Vidal, que al llamarse liberal no mistifica ni engaña inaturalmente! pero que antes y después de cada reunión municipal se presenta en el domicilio del jefe del partido conservador, don Juan Orfila, primero para recibir órdenes, luego para dar cuenta del cumplimiento de las mismas.

Puede pedirse más franqueza, ni más personalidad propia, ni más sinceridad, ni más liberalismo?

Verdaderamente, don Pedro Pons Vidal, es un liberal de cuerpo entero... para servir al señor Maura; y en ello no hay engaño, ni mistificación, porque dicen que el propio señor Maura le ha obtenido una bula pontificia para que pueda ser al mismo tiempo liberal, muy liberal, y católico, muy católico, a pesar de todas las condenaciones de los obispos que, como ahora el de Madrid, condenan el liberalismo católico y prohíben bajo pena de pecado mortal a sus feligreses el que voten candidatos liberales como el mismo señor Pons Vidal, modelo de sinceridad, de buena fé, de franqueza, incapaz de falsificar su significación, ni de incurrir en mistificaciones ni engañosas apariencias.

Lo de llamarnos anarquistas también está ya muy desacreditado. En estos últimos tiempos los acólitos de Cierva y Maura han acusado de anarquismo a todo el mundo civilizado, y en España somos anarquistas y anarquizantes desde Moret y Canalejas hasta Pablo Iglesias, pasando por Lerroux, Blasco Ibañeta, Sol y Ortega, Soriano, Azati, Cervera, Labra, Azcarate, Odon de Buen, etcétera, etcétera, es decir, todos los tachados de liberalismo, menos el liberal-maurista don Pedro Pons Vidal, que se presenta francamente, tal como es, con toda su significación, sin mistificaciones ni engañosas apariencias.

Y toda esa integridad y consecuencia política de sus amigos nos la presenta el otro diario para poder ofender por medio del contraste a un modesto obrero, al que falsamente califica de anarquista como los que expulsan de sus territorios las repúblicas americanas. Esas acusaciones falsas no son nuevas en el diario que señalaba como promotor y principal agente del paro general a un honrado trabajador que luego la Audiencia ha declarado inocente, sobreyendo la cau-

dilectos del señor Linares, otro liberal por el estilo de don Pedro Pons.

Afortunadamente, nuestro amigo y correligionario, el nuevo concejal electo don Lucas Pons Castell ni oculta sus ideas socialistas, ni tiene tacha en su historia política bajo el punto de vista republicano.

Desde su primera juventud ha pertenecido constantemente al casino republicano, y actualmente es socio fundador del Casino de Obreros de Unión Republicana y del Círculo Republicano de la calle Nueva, habiendo votado siempre con fidelidad la candidatura del partido.

Pueden decir lo mismo el ex-zorrillista señor Linares; los ex-republicanos don Francisco y don José M. Mercadal, y tantos y tantos amigos del otro diario que tienen lo el tejado de vidrio gustan de tirar piedras al del vecino?

Efecto, sin duda, del disgusto que le produjo la proclamación de nuestros amigos, el articulista del diario carlo-conservador tuvo un mal sueño: soñó dañinos tósigos, indignadas protestas y dimisiones por falsos motivos. Todo ello no son más que malos sueños de los hombres del diario católico-maurista-liberal y no merecen ser contestación.

Bastará que declaremos que no hubo tósigos, ni protestas, ni dimisiones, por el motivo que supone el colega que de antiguo es amigo de la verdad.

De todos modos, el pataleo a que se entregan nuestros adversarios, no impedirá que sea ya concejal electo nuestro amigo don Lucas Pons, mientras que todavía no es más que candidato, el que lo fué frustrado en otra ocasión, don Francisco Pons Gomila, que tantas simpatías goza, aun entre sus mismos correligionarios.

YA ESCAMPA

A la hora señalada dió principio anoche la sesión ordinaria que debía celebrar nuestro Ayuntamiento, ocupando la presidencia el Alcalde don Pedro Pons Vidal y asistiendo a la misma los concejales señores Pons Sitges, Tomás, Sintés Pascuchi, Pons Borrás, Orfila Seguí, Clar, Pons Hernández, Mercadal, Vidal Olivar, Gomila, Beltrán y Olives.

Abierta la sesión por el señor Presidente, se dió lectura del acta de la sesión ordinaria anterior, y al preguntar la presidencia si se aprobaba, el concejal señor Orfila Seguí manifestó que en su concepto no podía aprobarla el Ayuntamiento en los términos en que estaba redactada, en cuanto a d. s. extremos de la misma.

Dió el mencionado concejal, que uno de los puntos en que debía ser modificada el acta, era el relativo a lo ocurrido al darse cuenta del escrito de la Comisión de policía urbana en el que propuso se encargue al señor Arquitecto municipal el estudio de un plano de mercado general de abastos en el ex-claustro del Carmen, sosteniendo que en vez de expresar que se había votado esta proposición principal de la Comisión, debía consignarse que el Ayuntamiento había votado la proposición incidental del concejal señor Tomás para que aquella quedase sobre la mesa por ocho días y quedó por resultado quedar rechazada por mayoría de votos, toda vez que las proposiciones incidentales sobre cualquier asunto, deben ser votadas antes que las principales, porque éstas dependen del resultado de aquellas, y no puede ser de otra manera: añadiendo, que precisamente la proposición incidental del señor Tomás fué la que había sido puesta a discusión y votada.

La Presidencia pretendió que se habían votado a un tiempo ambas proposiciones, a lo cual replicó el señor Orfila Seguí que esto no podía legalmente suceder más que cuando las dos proposiciones son de la misma índole y se refieren una y otra al fondo del asunto, pero en modo alguno cuando, como en el presente, una es principal y la otra incidental de carácter previo.

Tomaron parte en la discusión varios señores concejales, entre ellos el señor Pons Sitges, quien manifestó estar conforme con lo expuesto por el señor Orfila Seguí, porque lo contrario implicaría ó una falta de consideración al señor Tomás dejando su proposición incidental sin resolver, ó bien privar al señor Tomás y demás concejales que votaran su proposición, del derecho de emi-

de los hechos y del mismo contexto del acta.

En este estado el asunto, el señor Alcalde manifestó que se hallaba suficientemente discutido, é insistiendo el señor Orfila Seguí en que se aprobara el acta con las modificaciones por él mismo propuestas, contestó el señor Alcalde que el acta debía aprobarse tal como venía redactada y que no estaba dispuesto a admitir modificaciones; pero habiéndole observado el señor Orfila Seguí que la aprobación de las actas era de la competencia del Ayuntamiento y no de la presidencia, puso a votación si ó no quedaba aprobada el acta, motivo de la discusión, dando por resultado que la desaprobada por ocho votos contra cuatro, habiéndose abstenido de tomar parte en la votación al ex-alcalde conservador don Juan de Vidal Olivar.

En vista del resultado de la votación acto seguido el señor Alcalde presidente tuvo a bien levantar la sesión que se estaba celebrando, sin dar para ello motivo alguno.

No se necesita ser un lince para comprender que la determinación ab-rato de la presidencia no se atempera a la Ley ni a las buenas prácticas administrativas: Tampoco se armoniza esta inesplicable actitud de la presidencia, con el programa que galantemente expuso a los señores Concejales en su toma de posesión, y menos se compaña todavía este proceder con arbitrario; las instrucciones que inspiradas en el criterio del actual Jefe de Gobierno habrá seguramente recibido nuestro Alcalde de R. O.

No deja de ser significativo el haberse abstenido de votar el ex-alcalde conservador don Juan de Vidal Olivar, quien según se susurra al salir del Ayuntamiento, en compañía del también ex-alcalde señor Mercadal, se mostraron ambos muy alegres y frotándose las manos de gusto decían: otro ha venido que buenos nos ha hecho.

Crónica local

Comité Municipal de Unión Republicana

Para la mejor organización de los trabajos electorales para las próximas elecciones de concejales que han de celebrarse en los distritos primero y segundo de este término municipal, se ha establecido una oficina en el Casino Republicano de la calle Nueva que cuidará de todo lo referente al primer distrito, quedando encargada la del Casino Republicano de la calle de Roig solamente de lo que respecta al distrito segundo.

Espera este Comité, que los correligionarios acudirán todas las noches de 8 y media a 11, a la oficina de su respectivo distrito, y los de los distritos en que no habrá lucha a la en que mejor puedan ayudar para conseguir la derrota del funesto caciquismo imperante, apoyado

por falsos liberales y titulados independientes.

Este Comité ruega a los electores que deben votar en alguna de las Secciones del distrito segundo, que comprende los colegios del Claustro, Hospital Civil y Escuela de niñas de la calle de San José, que, si no tienen inconveniente, se sirvan pasar por la oficina electoral establecida en el Casino Republicano de la calle de Roig, abierta todas las noches de 8 y media a 11, para entregarles la candidatura que respectivamente les corresponda votar.

Obedece este ruego, á evitar que, por estar equivocados en el Censo el domicilio de muchos electores, queden muchos amigos sin recibir la correspondiente candidatura, y al proveerse de ella la tomen diferente de la que conviene votar para que resulten los tres candidatos con igual número de votos, pues de lo contrario, aun teniendo sobradas fuerzas, podría quedar derrotado alguno de nuestros amigos.

Espera pues este Comité, que los correligionarios, haciéndose cargo de la conveniencia de una buena organización, harán cuanto esté de su parte para secundar los deseos de este Comité, acudiendo cuantos puedan á proveerse de la candidatura en el mencionado Casino de la calle de Roig.

A los que no les sea posible asistir se les enviará, bajo sobre, a domicilio.

Por el Comité,
PEDRO PONS SITGES.

DON JOSÉ ORFILA MANENT, PRESIDENTE de la Junta Municipal del Censo Electoral de Mahón.

En virtud del presente edicto convocó a los electores de los Distritos primero y segundo de este término municipal a la elección de Concejales que debe tener lugar el día doce del corriente empezando a las ocho de la mañana y terminando a las cuatro de la tarde, cuya elección se celebrará en los locales que a continuación se indican:

DISTRITO PRIMERO

Sección 1.ª—Colegio: Plaza Constitución, edificio conocido por El Principal.

Plazas Constitución, Vieja y del Retiro, calles Alonso III, Puente del Castillo, Conquista, Portal de Mar, Arco Nueva, Angel, Isabel II, Iglesia, Hannóver, San Roque, Alba, Alayor, Buen Aire, Rosario y Rector.

Sección 2.ª—Colegio: Plaza de San Francisco, Casa de Misericordia.

Plaza de San Francisco, calles de San Antonio, San Jerónimo, San Jaime, Frailes, Prieto y Caules, Cardona y Orfila y Andreu.

Sección 3.ª—Colegio: Calle de la Luna, casa número 18.

Calles de San Alberto, San Bartolomé, Luna, Doctor Orfila y Ramis.

DISTRITO SEGUNDO

Sección 4.ª—Colegio: Calle Cos de Gracia, Hospital Civil.

Calles de Gracia, Estrella, Cos de Gracia, San Gabriel y Anuncivay.



LA SEÑORA

Doña María Coll y Cardona

FALLECIÓ

á las 6 de la tarde de ayer, á la edad de 65 años

E. P. D.

Sus desconsoladas hijas doña Ana y doña Juana, hijo político don Luis Rodriguez, sobrinos, nietos y demás familia, participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan asistir á la conducción del cadáver al Cementerio, que tendrá lugar á las 4 de esta tarde.

Casa mortuoria, calle de San Juan, n.º 39 A.

Mahón 7 Diciembre de 1909.

Sección 5.ª.—Colegio: Plaza del Claustro, Escuela Pública de niñas.

Claustro del Carmen, Plazas del Príncipe, Carmen y de la Pescadería, calles de San Fernando, Comercio, Roig, Norte Pescadores, San Luis Gonzaga, San Lorenzo, San Cirilo, Ramirez y Campamento.

Sección 6.ª.—Colegio: Calle de San José, Escuela Pública de niñas.

Plaza de la Arravaleta, calles Bastión, San Jorge, San José, Deyá, Arravaleta e Infanta.

Mahón 7 Diciembre 1909.—El Secretario, Juan Ripoll.—El Presidente, José Oriol.

Dormitorios completos, estilo inglés, la CASA SINTES.

En el Teatro Principal tendrá lugar esta noche una función popular representándose el magnífico drama de Ignacio Iglesias *Foc Nou*, que tanto éxito ha tenido.

Terminará la función con proyección de hermosas películas.

Mañana, miércoles, por la tarde una sección doble, representándose dos chistosas comedias y proyectándose un escogido programa de cinematógrafo.

La función de la noche del miércoles estará dedicada al arma de Infantería, con motivo de ser la festividad de su Patrona, representándose la hermosa comedia en cuatro actos *Los Galeotes*, original de los hermanos Quintero.

El jueves, por cuenta del casino La Unión, estreno de la comedia en dos actos de Linares Rivas, titulada *Bodas de plata*.

Mira, hijo, destinaba 20 duros a la Lotería y te los doy para un **Espejo de CASA SINTES**.

Esta noche se celebrará en el vecino pueblo de San Luis un mitin de propaganda electoral, y mañana, también por la noche, se celebrará otro en Villa Carlos.

Nos satisface mucho la actividad que demuestran nuestros amigos de las dos citadas poblaciones.

En el «Casino de Obreros de Unión Republicana» se celebrarán esta noche dos sesiones de cinematógrafo, a las ocho y media y a las diez respectivamente con programa extenso y escogido.

Mañana, miércoles, se verificará una extraordinaria sesión a las ocho y cuarto con nuevo y hermoso programa.

Terminada esta sesión se celebrará un gran baile de sociedad.

Mañana, miércoles, se celebrará una sesión permanente de Cinematógrafo en el Teatro de Verano, desde las ocho y cuarto a las once de la noche, con gran derroche, de preciosas películas.

—El buen Espejo refleja la belleza.

Los tiene **SINTES**.

Habiendo adquirido el Recaudador del Casino «Del Consey» el n.º 4294 del sorteo de la Lotería Nacional que debe celebrarse el día 22 del corriente, tiene el gusto de participar a los señores Socios que hasta el día 12 del presente a las 9 de la noche se les reservará las participaciones, pero transcurridos dicho día y hora se cederán a los que las soliciten.

A las seis de la tarde de ayer falleció en esta ciudad la señora doña María Coll y Cardona, madre política de nuestro estimado amigo don Luis Rodríguez, Presidente del «Ateneo Popular».

El entierro tendrá lugar esta tarde a las cuatro.

Reciba la familia de la finada la expresión de nuestro sentido pésame.

—La casa resulta bien, pero está pobre; dime, ¿qué falta?

—Los **ESPEJOS de CASA SINTES**.

En el casino «El Consey» se anuncia para esta noche una función de abono de la serie C, con la hermosa zarzuela que lleva por título *El Juramento*.

Mañana por la tarde en función dedicada al arma de Infantería, se cantará la hermosa ópera en dos actos titulada *Cavalleria Rusticana*, traducida al español.

En la función de la noche se representará por segunda vez *El Juramento*.

Con el fin de facilitar, el concienzudo estudio de la Geografía y para que pueda hacerse de un modo fácil y práctico, la Casa editorial de Alberto Martín, Barcelona, ha empezado a publicar un *Atlas Geográfico Pedagógico de España*, distribuido por cuadernos, el primero corresponde a la «Península Ibérica» y comprende un mapa general tirado a nueve tintas, para que sirva de modelo y cuatro particulares comprendiendo la división por reinos y provincias, con iniciales señalando las capitales; el mismo mapa sin iniciales, otro orográfico é hidrográfico, el de la red de ferrocarriles y el de carreteras.

Al dorso de cada hoja está impresa una descripción general de la parte geográfica correspondiente a cada mapa, y al pie del mismo el trabajo que con él debe ejecutarse.

Las provincias, tratadas aparte, a cada una se le ha dedicado un cuaderno con cinco hojas, una en colores y las restantes distribuidas en la misma forma y también con texto al dorso, que en el general de la Península.

Esta serie de cuadernos, a los que pudiéramos llamar *mapas mudos*, son un auxiliar poderoso, no solo de los profesores, sino también de los padres que se afanan por completar la educación de sus hijos y de suma utilidad para los que por sí solo estudian la Geografía de España.

Cada cuaderno vale cincuenta céntimos de peseta, y a los que adquieran toda la colección se les regalará un hermoso mapa de España y Portugal, tamaño 75 por 1,000 y escala de 1:50,000.

Los pedidos pueden hacerse al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona y en esta ciudad en la Tipografía Mahonesa, Castillo, 25.

A las cinco de la tarde del día de ayer falleció a la edad de dos años y ocho meses la angelical criatura Enrique Gomila Beleta hijo del señor Médico titular de la villa de Mercadal.

Desde las columnas de este periódico enviamos nuestro más sentido pésame a los desconsolados padres don Jaime Gomila y doña María Beleta y les recomendamos mucha resignación para sobre llevar tan terrible golpe.

Para cuadros: la Casa Sintes.

MATADERO
Reses sacrificadas el 3 de Diciembre.—1 buey, 186 kilos, Barcelona; 1 ternero, 155 id, estancia santa Mariana; 1 id. 104 id. Hort Francisco Gomila (San Cristóbal); 1 ternera 103 Bartolomé Perelló, (Palma); 1 id. 82 id. id.; 3 carnero 37 id. Juan Carreras (Alayor); 3 id. 32 id. Juan Mercadal (id.); 1 id. 15 id. Trepuconet, 1 cabra, 14 id. Propio; 7 cerdos 599 id.

Día 4.—1 buey, 265 kilos, Bartolomé Perelló (Palma); 1 id. 230 id. Barcelona; 1 vaca 160 id. Juan Mercadal (Mercadal); 1 id. 219 id. noria des Cumisari; 1 ternero 320 id. Barcelona; 1 id. 323 id. id.; 3 cerdos 34 id. Juan Mercadal (Alayor) 2 id. 18 de ne Puchola (Llumesaaas) 2 id. 29 id. Llumena de Netu (Alayor) 1 id. 14 id. Musurtá pe Mate; 1 cabra 13 San Antonio, 1 id. 15 id. Pedro Covas 10 cerdos 1,002 id.

LIQUIDACIÓN.—En la zapatería de la plaza del Príncipe n.º 11 se venden todas las existencias de calzado de señora y caballero a precios baratísimos.

SORTEO DE NAVIDAD.—En la Administración de Loterías número 1 de la Calle Nueva se han recibido en el correo de hoy nueva remesa de billetes de Navidad.

Por lo tanto los señores que desean adquirir alguno no pierdan la oportunidad, que el tiempo es corto para poder adquirir.

OBSERVATORIO METEOROLOGICO

DE MAHON
ALTITUD 43 METROS
Observaciones hechas en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.
Barómetro a 0° en mms. 751.0 758.2
Humedad relativa. 58 65
Dirección del viento. OSO OSO
Temperatura máxima de ayer. 18.3
Id. mínima de hoy. 9.0
Lluvia en 24 horas. 0.0 in.
Velocidad del viento en idem. 106 k.
Agua evaporada en idem. 3.2 mm.
MAURICIO HERNANDEZ.
Mahón 7 de Diciembre de 1909.

L E Y E L E C T O R A L

PARA
DIPUTADOS A CORTES Y CONCEJALES
de 8 de Agosto de 1907 con las disposiciones reglamentarias, aclaratorias y complementarias para su aplicación comentadas y con el procedimiento para las reclamaciones posteriores al escrutinio general y declaración de incapacidades y con formularios, índices, etcétera.
Precio: 2 PESETAS
Véndese en la Tipografía Mahonesa, Castillo, 25.

Club Mahonés de Foot-hall

Se convoca a los señores socios a la Junta general extraordinaria que se celebrará el día 8 de los corrientes a las 6 de la tarde en el local que ocupa esta S. ciudad, para tratar de los trabajos preparativos del campeonato de Baleares de 1910.—El Presidente, Ramón Ballester.

Partidos que se jugarán mañana en la Explanada por los equipos de esta Sociedad:

A las 2.—Primero y Athletic.
A las 3 y media.—Friesland y Tramontana.

COMANDANCIA DE

ARTILLERÍA DE MENORCA
Debiendo proceder esta Comandancia a la venta en pública subasta oral de pujas a la llana de cinco caballos y una yegua de deshecho, pertenecientes a la misma, cuyo acto tendrá lugar el día 13 de Diciembre próximo y hora de las diez, en el Cuartel que ocupa en Villa Carlos el Grupo de Campaña, se hace saber para conocimiento de los que deseen tomar parte en ella.
Mahón 29 Noviembre 1909.—El Comandante Mayor, Blaya.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

Beneficencia
El día diez, a las 11 media y de la mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo del suministro de pan a los Establecimientos municipales de Beneficencia durante el año de 1910 con sujeción a pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos céntimos menos en kilogramo del precio de fábrica y no se admitirá ninguna proposición que baje de dicha suma. Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores constituir en la Caja municipal como fianza provisional doscientos cincuenta pesetas que depositará el rematante en concepto de fianza definitiva.

Modelo de proposición
Don..... según cédula personal número..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del suministro de pan a los Establecimientos municipales de Beneficencia durante el año de 1910 se ofrece hacer dicho suministro con entera sujeción a aquellos por la cantidad de (en letras) céntimos menos el kilogramo de pan y el kilogramo de panecillos del precio de fábrica... céntimos...

Fecha y firma del proponente
Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que deseen tomar parte en la referida subasta.

Mahón a 2 de Diciembre de mil novecientos nueve.—El Alcalde Presidente, Pedro Pons Vidal.

SE DESEA.—Una casa en esta ciudad de cinco pesetas mensuales de alquiler.

NOTICIAS

La aeronáutica en Francia y Alemania

Refiriéndose a la comparación de las fuerzas militares aeronáuticas de Francia comparadas con las de Alemania, dice con amargura el Temps de París:

«Nada más triste y alarmante. Posee Alemania diez globos militares y quince globos aerostáticos particulares dirigibles que en caso de guerra podrían ser requisados por el gobierno de Berlín; desde el desastre que costó la vida al capitán Marhal y sus compañeros no tenemos ni uno solo a nuestra disposición. Ha llegado, pues, de sobras la hora de despertar y prestar oído al grito de alarma de los patriotas ansiosos, si no queremos que cuando llegue el momento oportuno nos encontremos completamente desprevenidos é inútiles.

La guillotina en acción

Dicen de París que negada la solicitud de indulto del reo Riboulet, condenado a muerte por el tribunal de Assises, Loire, por el delito de haber, con el propósito de robar, asesinando a un labrador y a su esposa que habían dado alimento y albergue en la granja de supropiedad, fue aquel guillotinado en Montbrison.

Desastroso huracán

Nos referimos al que hace pocos días barrió las islas Azores, causando numerosas víctimas y estragos materiales de mucha consideración. En la playa de Santa Maria se recojieron los cadáveres de veinte marineros pertenecientes a un buque desconocido, pero que se sospecha era portugués.

Sobre las píldoras envenenadas

Comunican de Viena que el teniente Adolfo Hofrichter del 14.º regimiento de infantería del ejército austriaco, de guarnición en Linz, que está arrestado como presunto autor del envío de cajas de píldoras venenosas a los oficiales del Estado Mayor, ha confesado su culpabilidad. No se habla de otra cosa en todo el imperio austro-húngaro, en donde ha causado la más honda sensación hecho tan misterioso que podía haber ocasionado numerosas víctimas.

Noticias cortas

El comité de Northumberland ha redactado un informe en el que pide la fundación de un comité internacional de acción contra la guerra.

Dicen de Teherán que los saltadores persas en el ataque de Vouchur asesinaron a diez comerciantes persas que formaban parte de la caravana por cuyo motivo la delegación de Rusia exige el castigo de los culpables y la consiguiente indemnización.

Se asegura que el presidente Zelaya de Nicaragua, ha dado orden de que sean fusilados ciento cincuenta ciudadanos de Corinto, por haber públicamente celebrado uno de los recientes triunfos de los revolucionarios.

Añádesse que los dos súbditos norteamericanos fueron fusilados por ser autores de la voladura del barco «Diamante», en el que perecieron quinientos soldados.

De Londres informan dando cuenta de que en las cercanías del Parlamento se ha reunido una numerosa multitud protestando contra la actitud de los Lóres en el asunto de los presupuestos; aunque la manifestación ha sido pacífica ha hecho la policía cuatro detenciones, apoderándose de varios cartelones y banderas.

El aviador Leblanc en la escuela de aviación de Pau, voló durante diez minutos, pero habiendo parado demasiado pronto el motor descendió el aparato con excesiva rapidez, sufriendo algunos desperfectos y resultando el aeronauta sin lesión alguna.

En el mismo campo de aviaciones Blériot voló en uno de sus aeroplanos en compañía de uno de sus alumnos, el inglés White, y cuando ya había dado media vuelta a la pista, se deformó el timón y hubieron de tomar tierra los aeronautas, también ilesos afortunadamente.

En gran número de comarcas americanas del Norte y del Sur el frío hace estragos.

En el Brasil se han desencadenado furiosos temporales de nieve, en las regiones orientales han causado la

En Nueva York ha sido el frío causa de dos muertes y que hayan tenido que ser llevadas al hospital gran número de vicimas.

A causa de la huelga de los mineros australianos hay ya más de treinta mil obreros sin trabajo, aumentando cada día la miseria, por lo que se teme que ocurran conflictos graves.

De regreso a Servia el rey Fernando de Bulgaria, se ha detenido en Belgrado conferenciando en el palacio de Konak con el rey de Servia y Bulgaria y de la alianza de esos dos países con el principado montenegrino.

Parece que la principal causa del fracaso que ha tenido el Consejo imperial consiste en que el Emperador se negó a que fuese reemplazada la lengua alemana por la húngara en la instrucción militar cosa en que por su parte insistieron los ministros de Hungría.

El Gobierno de Rusia aumenta las tropas que tiene en las fronteras austriacas y alemanas y que guarnecen mejor las fortalezas que existen en la Polonia rusa.

Estos movimientos se efectúan con rapidez excepcional.

En los círculos diplomáticos se da fe a las declaraciones del representante de Bulgaria en Roma, según las cuales va a ser muy pronto un hecho la confederación balcánica de que se viene hablando, dirigida principalmente contra el Austria; en primer lugar se establecerá una inteligencia entre Servia, Bulgaria y Montenegro y después se adherirán a la misma Turquía, Grecia y Rumania.

Prosiguen las negociaciones germanas referentes al Congo. Existe acuerdo ya en lo relativo a la delimitación de fronteras y a la indemnización que han de exigir a Bélgica.

Falta tomar acuerdos sobre el tratamiento que ha de darse a los negros.

CATASTROFE AEREA

Muerte de dos aeronautas

Una pobre mujer que se hallaba recogiendo hoja seca en un bosque del Municipio de Krafiza, cerca de Flume, hizo el horrible descubrimiento del cadáver de un hombre cubierto de espantosas heridas en la cara y en todo el cuerpo.

A los gritos de la mujer acudieron otras personas, que registrando los bolsillos del muerto, pudieron identificarle sin dificultad.

Resultó ser un arquitecto de Francofort on-Mein, Hugo Frank.

Nadie podía explicarse la presencia del cadáver que presentaba tremendas heridas en el cráneo. Los ojos estaban cubiertos con una venda negra.

Aun más lejos había un globo completamente desinflado sobre las ramas de los árboles.

En los bolsillos del segundo cadáver se encontraron documentos a nombre de Guillermo Brinkmann, de Charlottemburgo.

El funesto accidente ha sido reconstituido del modo siguiente:

Los aeronautas, al elevarse el globo, fueron impulsados por una violenta corriente de aire que los arrastró hacia el mar. Previendo el peligro, arrojaron todo el lastre; pero el aerostato no se elevó todavía lo bastante para pasar sobre la montaña Grande Kapela.

El viento lanzó el globo contra las vertientes de Brinkmann, comprendiendo la inminencia de la catástrofe, se vendió los ojos para no ver acercarse a la muerte.

El choque debió ser terrible. Hicose trizas el globo, y los infelices aeronautas fueron precipitados por la falda de la montaña, que ofrece una terrible pendiente.

Los cuerpos recibieron atroces heridas al rebotar en los peñascos.

Los cadáveres han sido trasladados a Krapina.

Ultima hora

Hoy no hemos recibido el servicio telegráfico que debe haber depositado nuestro corresponsal en Barcelona. Suplicamos a nuestros lectores que nos dispensen por una falta que no está en nuestra mano subsanar.

